



## EL GLOBO SONDA

### Otra vez la democratización

COINCIDIENDO con la grotesca farsa electoral que acaba de tener lugar en España para cubrir vacantes municipales, farsa que ha dado motivo a las más pintorescas y cínicas disputas entre los aspirantes a obtener no el sufragio de los electores, que nadie ha otorgado y con el que nadie contaba, sino la protección oficial para ingresar en la honorable cofradía de ladrones que forman hoy en España el cuerpo de gestores públicos, se ha deslizado nuevamente por las columnas de algunos periódicos extranjeros, reptante y sinuosa, la idea de una posible democratización del régimen franquista a cambio de las ayudas económicas que los EE.UU. prestarían una vez obtenida de Franco la promesa de implantar determinadas reformas políticas. Fundamentalmente esas reformas serían cuatro: libertad de sindicación, con lo que se aflojaría —dice la noticia periodística— la presión que sobre el Gobierno de Washington ejercen las organizaciones obreras norteamericanas, resueltamente opuestas a todo apoyo a Franco; libertad religiosa, especialmente para protestantes y judíos; funcionamiento autorizado de un partido de oposición cuando menos; y amnistía para presos y emigrados políticos, aunque en la referencia que nos sirve de guía parece tratarse de una amnistía condicionada. Hasta aquí la noticia, tal como los periódicos la han divulgado presentándola con unos caracteres más concretos que en otras ocasiones y como sugerencia nacida del Departamento de Estado de los EE.UU. Volvemos, pues, a las andadas. Ya se trate, en efecto, de una cometa lanzada desde Washington, o —lo que no sería tan sorprendente como pudiera creerse—, desde Madrid, a los ojos de los incautos se agita otra vez, moviendo la llama turbadora el espejo de la democratización del régimen franquista, engañabobos con que se pretende adormecer las condiciones de cuantos se oponen a que Franco se incorpore, sea cual fuere el procedimiento, a la comunidad occidental de Europa. Más papistas que el Papa, no faltan quienes, proclamándose democratas y adversarios, por consiguiente, de la dictadura de Franco, juzgan cumplidos sus deberes de amistad hacia el pueblo español forzando al dictador —o de acuerdo con él, como es probable— a otorgar unas libertades parciales que den la sensación de que España es un país habitable para los españoles antifranquistas de dentro y de fuera. Logradas estas libertades, ¿qué inconveniente podría haber para el entendimiento con Franco, bien fuera por acuerdo directo con el Gobierno de Washington, por ejemplo, o por consentimiento del bloque de países integrantes del Pacto Atlántico? A juicio de los zurcidos melidos en el negocio, ninguno. A juicio nuestro, todos.

Nos complace insistir en el tema, y lo haremos en tantas veces sea menester, porque lo merece. De todas las argucias imaginadas para romper el aislamiento que la democracia europea tiene establecido respecto a Franco, ninguna tan falaz y peligrosa como esa pretendida democratización del régimen franquista, simulación a la que Franco, astuto como cazurro avieso y sin escrúpulos se avendría en último extremo si se le exigiera formalmente desde Washington. Se avendría, por supuesto, con todas las medidas tomadas para que la tal democratización no pasara de ser lo que ya hemos dicho: una simulación que no engañaría a ningún democrata sincero, pero que serviría para que los innumerables democratas de mentirijilla que nos rodean y, lo que es peor, gobiernan, se dieran por contentos y decretaran no haber razón ninguna para mantener a Franco alejado más tiempo de la comunidad occidental. Unos sindicatos obreros domesticados, como los de ahora, aunque cambiaran los rabadañes; un partido político que fingiera el papel de la oposición, de acuerdo con las indicaciones del caudillo y sometido a su voluntad; una capilla protestante y una sinagoga israelita escondidas en unas callejuelas ignoradas para que los fieles de ambos cultos pudieran ejercer sus ritos a hurtadillas; un perdón de los que tantas veces nos ha ofrecido el caudillo a quienes no queremos perdón ni nos resignamos a perdonarle a él... A tan poco precio habría Franco resuelto el problema de su perpetuidad en el poder y ganado, al fin, la batalla que obstinadamente viene riñendo contra el mundo liberal a costa de la ruina de España.

Honestamente nadie se dejará engatusar por semejante superchería. Pero en el área internacional, y por lo que concierne al gran drama español, ¿hay algo más que supercherías? Superchería infame fue la No Intervención durante la guerra civil. Superchería incalificable resultó, al fin, la nota tripartita de marzo de 1946, suscrita por EE. UU., Inglaterra y Francia, en la que se prometía abrir el cauce a la liberación del pueblo español. Superchería es toda la política seguida por las grandes potencias en sus relaciones con Franco. La que motiva este comentario sería una más que añadir a la serie, y acaso la peor de todas. Desde luego, la menos disculpable, aunque se pretenda pintárnosla como un intento generoso para aliviar el sufrimiento de los españoles. La única manera de ayudar al pueblo español —repetámoslo, por si alguna vez los sordos se deciden a oír— es la de contribuir a que acada la tiranía que le oprime, de ningún modo la de alargarla y legalizarla a pretexto de suavizar su rigor. Frente al régimen franquista no caben términos medios. O se le acepta, brutal y sangriento como es, o se le repudia sin atenuantes ni gradaciones hipócritas. Acaso los que propugnan esa hipotética democratización del régimen franquista, si los hay de buena fe, no han caído en la cuenta de lo ofensiva que resulta para los democratas españoles una fórmula que consiste en irles administrando con cuentagotas, y a merced de la conveniencia del dictador, el bien de la democracia que todos los pueblos civilizados y en posesión de una vida política normal gozan sin tasa. ¿Somos los españoles de peor condición? Según el Caudillo, sí. Mas por algo estamos contra el Caudillo todos los españoles que no hemos renunciado a ser hombres libres. La fórmula de la democratización del régimen, con Franco en el poder, equivale a que nos conformemos con ser esclavos a medias, y eso en el caso de que la democratización propuesta sea algo más que pura ficción. Trabajo inútil. La engañoso nos encuentra advertidos y prestos a combatirla si se intentara llevarla a vías de realidad. La primera condición para que el problema español se resuelva es la desaparición de Franco y lo que Franco representa. Todo lo demás, hágalo quien lo haga, es embuste y burla, sarcasmo que se disfraza de amistad y que, por eso mismo, se nos antoja más repulsivo.

«Vuestros camaradas españoles se sienten orgullosos de las grandes transformaciones que habéis realizado en la estructura económica y social de vuestro país. El paso de los laboristas por el Gobierno, a pesar de las grandes dificultades de la post-guerra, marca una feliz etapa de la historia de Inglaterra. Vuestra revolución, sin suprimir ninguna de las libertades humanas al pueblo inglés, quedará como un gran ejemplo para todos. Y el pueblo inglés, que en las últimas elecciones os ha otorgado más votos que nunca y más que a los otros partidos, os ha testimoniado una vez más su confianza y os ha consagrado Primer Partido de la Gran Bretaña. Vuestros camaradas españoles se sienten fraternalmente orgullosos de vuestro indiscutible éxito.» (Del mensaje del P.S.O.E. al Labour Party.)

## CARTA A UNA MOCITA

### MIS FUTUROS SECRETARIOS

por Indalecio Prieto

A Conchita Vergara  
Bilbao

QUERIDA amiga: He m o s recibido las cartas que con fecha 6 de noviembre corriente nos dirigisteis tu mamá, tu hermana Carmencita y tú a mis hijas y a mí, misivas las tres desbordantes de cariño, al que, como bien sabéis, correspondemos con el nuestro, muy hondo. Mis hijas contestarán a tu madre y a tu hermana. Voy yo a contestarte a ti. ¿Por qué? Por lo que dices de estar preparándote para secretaria a la fin de darte el placer —son palabras tuyas— de echarme una manita.

Aspiras, pues, a ser sucesora de tu padre en las funciones secretarías que él desempeñó: cerca de mí hasta su trágica muerte hace seis meses en Mayarit. ¡Qué golpe más terrible para vosotros, para mí y para todos los amigos de Progreso Vergara! Pero particularmente para vosotros. Cuando, pocos días antes, tu padre fué a Veracruz para verme, casi le reprendí por el despendio de vuestra excursión trasatlántica, en la que, con el importe de los pasajes de sus cuatro hijos y de su esposa, consumió casi cuanto tenía ahorrado, pero su justificación me conmovió: no había reparado en gastos para que vosotros vierais España y pudieseis conocer y besar a vuestros abuelos. ¡Y apenas éstos os acogieron entre sus brazos recibisteis la brutal e increíble noticia de haberos quedado sin padre!

Creo en las corrientes telepáticas. Pensando en vosotros y en los hijos de Rufino Laiseca, muerto también aquí, había dicho días antes de que nos escribiríais y durante una asamblea de la Agrupación Socialista Española de Méjico, que constituía para mí una inmensa satisfacción, sirviéndome de consuelo ante la doble desgracia de haber perdido a dos de mis más íntimos colaboradores, el gran afecto con que sus hijos me distinguan. Muestras de éste acaba de darme Patricia Laiseca invitándome a un banquete del Grupo Femenino Socialista y a seguida llegaron sus manifestaciones casi filiales.

Te sorprenderá que yo hablara de cosas tan íntimas en reunión de ese género. Examinábamos un documento que hicieran circular entre las agrupaciones de Izquierda Republicana sus elementos directivos, en el cual se hacía al Partido Socialista Obrero Español, acusándole de proceder con infidelidad y bajo miras de provecho ilícito en las coaliciones donde entra, no obstante lo cual quienes nos atribuyen tamañas bajezas beben de nuevo los vientos para coaligarse con nosotros... Pero no he de explayarme sobre semejante contradicción, incomprendible para ti, aunque tampoco la comprenderán gentes adultas y con el juicio cabal.

En ese documento arremetiste personalmente contra mí, rebasando ciertos límites que, aunque la política carezca de entrañas, según de antiguo está probado, nunca suelen rebasarse si quienes las ejercen gozan de plenas facultades mentales o no se han extraviado en el camino de la caballería.

Tras envolverme en nubes de insidia, el precitado documento afirma: «Muertos de hambre y desesperación hemos visto en el exilio y abandonados por el señor Prieto antiguos empleados suyos que dieron brillo y ascendente a su periódico, mientras su anti-

guo patrono vive holgadamente y pasea su figura por mares y continentes sin temor al reproche que pudiese alcanzarse de los proletarios que le ayudaron a reunir su capital ni de concitadanos que conocen el antecedente».

Repasando la lista de funcionarios y obreros de «El Liberal» que emigraron, separé mentalmente a quienes, manteniéndose en sus puestos —puestos de combate en 1937— hasta caer Bilbao, pasaron luego a la zona republicana para seguir peleando, y a quienes antes de rendirse Bilbao abandonaron sus cargos para refugiarse anticipadamente en Francia, sin que intentaran regresar a España. Nadie, ni de un grupo ni de otro, murió de hambre, aunque varios, tanto del primero

como del segundo, vivieran invertebrado y desesperadamente, algún tiempo en campos de concentración franceses.

Tu padre y Laiseca figuraron entre los que permanecieron en Bilbao hasta última hora, no por sumisión a la empresa donde prestaban sus servicios —cuyos bienes fueron incautados después por falangistas y requetés—, sino por devoción a la República, por un deber moral que se sobrepone al peligro de los bombardeos. Y merced a su heroico esfuerzo, y al de otros tan abnegados como ellos, todos bajo la dirección del inolvidable Cruz Salido, «El Liberal», alentando a los defensores de la villa, pudo publicarse hasta el día mismo en que, al descender desde las cumbres de Archanda, Santo Domingo y

Pagasarrí, italianos y franquistas irrumpieron en las calles.

«Te das cuenta ahora de por qué os recordé durante la asamblea socialista? En varias ocasiones he advertido por mí mismo la existencia de corrientes telepáticas. Que tú, tu mamá y tu hermanita me escribiríais en términos de veheméntísima efusión al par que yo repasaba las cuartillas del discurso en que os evocé, y sin vosotros conocer la evocación, es fenómeno de telepatía, la cual, según uno de sus definidores, significa «la comunicación de cualquier clase de impresiones de un espíritu a otro, verificada independientemente de las ordinarias vías sensorias», sea corta o larga la distancia.

Ahora, Conchita, te preguntaría quién me ha atribuido falsamente haber dejado morir de hambre a entrañables colaboradores míos, mientras yo pasaba por mares y continentes, no en cumplimiento de duras obligaciones y contra prudentes consejos médicos —¡cárcel pagué el haberlos desatendido!—, sino a usanza de turista rico y por mero regodeo. Aunque a efectos exteriores se haya resguardado en el anonimato, puedo descubrir al autor.

El agresivo documento se ha repartido en forma de anexo al boletín de Izquierda Republicana, que edita el Consejo Delegado en el Destierro, y en el número correspondiente a la última asamblea de dicho partido, celebrada en Francia. Al pie de las copias figura la siguiente nota: «Escrito leído por un asambleista y que la asamblea acordó encomendar a la Comisión Ejecutiva lo diera a conocer a las agrupaciones, a título informativo». Tus dieciséis años te permitirán ya captar el gramo de ironía con que sazoné mis palabras al decir que quedo muy reconocido por la gentil resolución de imprimir y distribuir el escrito para que su conocimiento no quedara reducido a la veintena de personas que escucharon su lectura.

«Pero quién es el autor?, preguntará impaciente, cansada de mis digresiones. Pues, al parecer, el propio presidente del Consejo Delegado en el Destierro, o sea, conforme infiero, la suprema personalidad representativa de Izquierda Republicana en el exilio.

En su encumbramiento, harto curioso, la guitarra se convierte en escabel político. Nuestro hombre la toca muy bien, y a fin de demostrarlo ante sus correligionarios bilbaínos se le ocurrió organizar para el Jueves Santo una función de música en el Centro Republicano, donde no habría más actuante que él. Acaso temiendo que el simple guitarrero resultara aburrido y para ajustar el espectáculo a la solemnidad del día, añadió coplas relatando a su modo la pasión y muerte de Jesús. Cual con el susodicho documento —que escribió, leyó y expidió— él se lo hizo todo: compuso las coplas, las cantó y las acompañó a la guitarra, templando bien las cuerdas. Mas el gobernador de Vizcaya —eran tiempos de la dictadura de Primo de Rivera— antojósele irreverente aquel rasgueo en fecha tan luctuosa y aquel coplear sobre tema tan sagrado y recluso en la cárcel durante algunas jornadas al rasgueador y coplero.

Bastó este correctivo para que muchos iconoclastas otorgaran la palma del martirio al guitarrista hereje, que en más tarde, en las famosas elecciones del 12 de abril de 1931, recibió como premio un

(Termina en la segunda pág.)

## Pablo IGLESIAS



EL 9 de diciembre es para nosotros, socialistas españoles, una fecha imborrable. Recuerda que ha transcurrido un año más desde que —hace ya veintiséis— murió Pablo Iglesias, figura soñera entre los fundadores de nuestro Partido y de la Unión General de Trabajadores. A medida que se deshumaniza difuminándose en el tiempo, el recuerdo de Pablo Iglesias cobra mayor valor simbólico. Cada vez son menos los que conocieron al hombre, pero cada vez son más los que se dejan guiar por su ejemplo, transmitido de viejos a jóvenes entre los militantes del Partido Socialista y de la UGT. En ese asidero a una tradición de tan rica y sana raíz reside nuestra mayor fuerza moral, la que hace llevaderas todas las pruebas amargas y robustece el corazón ante el peligro. Doce años llevamos ya conmemorando en el exilio la muerte de Pablo Iglesias, y cada uno de ellos viene a ser una especie de recuento o acto de presencia en el que nadie falta, o los que fallan son tan pocos que no cuenta. Salvo los muertos, que por dario todo dieron hasta la vida misma y que constituyen el cuadro de honor de cada aniversario. Rindámosles homenaje en esta nueva vuelta del calendario a la vez que se lo rendimos a Pablo Iglesias y renovamos nuestra promesa de seguir fieles al cumplimiento del deber en defensa de la clase obrera y de nuestra patria esclavizada y escarceada por la barbarie del régimen teocrático militar en que se apoya el siniestro verdugo Francisco Franco.

### Bancarrotas de la economía franquista Pero echan la culpa a otros países

La prensa franquista expresa estos días grandes lamentaciones porque varias ramas de la industria española deberán reducir sus operaciones a causa de los cupos insuficientes que para el cuarto trimestre de 1951 se le asignan en hojalata, cobre y papel de periódicos.

De hojalata, el Departamento de Comercio norteamericano propone para España, para el período citado, sólo 550 toneladas. El total recibido en los tres primeros trimestres del año fué 2.250 toneladas. Eso representa menos de la mitad que lo atribuido a Portugal. España necesitaría importar 30.000 toneladas anuales.

El cobre, el cupo del cuarto trimestre asignado por la Conferencia Internacional de Materiales es de sólo 710 toneladas. Y la producción de cobre en la España franquista está completamente en baja: sólo 500 toneladas trimestrales, menos de la mitad de las necesidades del consumo interior.

En cuanto al papel de periódicos, la Conferencia de Materiales ha atribuido a España 1.000 toneladas. Casi igual que a otro pequeño país de dos millones de habitantes.

Los franquistas se quejan de que se les pone en situación de manifiesta inferioridad respecto a otros países, y anuncian ya, como consecuencia de ello, una reducción de producción en varios sectores de la economía nacional, con su repercusión lógica de un menor ingreso en divisas extranjeras y, por ende, mayores dificultades de desenvolvimiento para lo sucesivo.

Con sus lamentaciones de ahora, muy lejos están los franquistas de las fanfarronadas imbeciles y retadoras con que se despachaban hasta no hace mucho todavía diciendo que se bastaban a sí mismos. Ahora echan la culpa de los males interiores a la incompreensión y la mala fe del exterior.

Bien es verdad, sin embargo, que los eminentes economistas serviles del tirano tienen todavía, por lo menos en cuanto a los metales aludidos se refiere, algunos recursos para ir tirando. Sobre todo en la hojalata. Disponen aún de un filón recuperable en la enorme cantidad de placas, medallas y mil diversas condecoraciones de pacotilla con que tan profusamente se ha estado premiando en muchos años a toda la numerosísima caterva de miserables que por sus crímenes o grandes y turbios negocios han merecido ser distinguidos como los mejores elementos del régimen.

## Apelando al mundo civilizado

### El caso de Eduardo Villegas

POR noticias recibidas directamente de España sabemos que nuestro compañero Eduardo Villegas, preso en la cárcel de Guadalajara, lleva practicando la huelga del hambre desde el día 1 de octubre como protesta contra su condena y contra la cínica afirmación del Caudillo, recientemente formulada, según la cual en España no hay presos políticos. Eduardo Villegas no ha cometido ningún delito, salvo los de ser militante del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores, los cuales se pagan en la España franquista con penas de muerte o con sentencias mucho más graves que las que se aplican a los delincuentes vulgares por robo y asesinato. Sin que sobre él pesara otra acusación que la de su filiación política y sindical y la de mantener contacto con sus compañeros, Eduardo Villegas fué condenado hace poco a veinticinco años de presidio, lo cual no le ha impedido a Franco asegurar que en España no hay presos políticos. Contra semejante vileza Eduardo Villegas, uno de los innumerables presos políticos que pueblan las cárceles españolas, ha reaccionado declarando la huelga del hambre, actitud en la que persiste, como decimos, desde el 1 de octubre. Todos los medios puestos en juego por sus carceleros para hacerle desistir han sido inútiles. Ni los ruegos, ni las amenazas, ni los malos tratos consiguieron doblegar su voluntad. Entre las amenazas empleadas figura la de llevarle a una prisión de castigo como la del Puerto de Santa María.

Ante la firmeza de su determinación, Eduardo Villegas fué trasladado desde la cárcel de hombres de Guadalajara a la enfermería de la cárcel de mujeres de la misma ciudad. Posteriormente un oficial de prisiones fué enviado desde Madrid para mantener vigilancia especial sobre el detenido. Como el estado de éste era ya de un agotamiento casi total, desde hace varias semanas se le alimenta artificialmente y por la fuerza con leche y caldos que se le introducen mediante gomas a través de la vía nasal. Sin embargo, a pesar de su postración extrema, Villegas mantiene su decisión, que obedece al propósito expreso de ofrecer al mundo de la libertad y de la democracia el sacrificio de su vida como protesta contra un régimen bestial que hace tabla rasa de todos los derechos del hombre. Ahora esa reunión en París la asamblea de la ONU, que por estos días conmemora precisamente esos mismos Derechos del Hombre tan pomposamente proclamados. Les brindamos el tema a cuantos propugnan el ingreso de Franco en la organización internacional para que les sirva de vergüenza. Lo brindamos también a quienes repudian el régimen franquista para que se hagan eco de este drama individual que no es más que el exponente de un drama colectivo de trágica hondura. Y sobre todo lo brindamos a las Internacionales Sindical y Socialista, a los hombres de conciencia liberal, a todos los ciudadanos del mundo que aun conserven viva la sensibilidad y sean capaces de solidaridad ante el dolor humano.

## RECORDATORIO

### Julian Zugazagoitia Francisco Cruz Salido

Hace once años que fueron sacrificados en Madrid, en la madrugada del 10 de noviembre, nuestros inolvidables compañeros Julian Zugazagoitia y Francisco Cruz Salido, atrapados en Francia y llevados a España con infame violación de todos los derechos de gentes internacionales reconocidos. Su muerte es uno de los crímenes más viles cometidos por Franco.

Una vez más rendimos homenaje a la memoria de los dos camaradas, tan íntimamente vinculada a la vida de EL SOCIALISTA.

## Así quiere Churchill la victoria



## Explicación

Un conflicto huelguístico, ajeno por completo a nosotros, surgido en los talleres periodísticos de Marsella, ha impedido durante cuatro semanas la aparición de EL SOCIALISTA. Al reaparecer ahora, damos disculpas a nuestros lectores por el caso de fuerza mayor que ha interrumpido tan prolongadamente nuestra comunicación semanal. De los trabajos acumulados hemos conservado solamente aquellos que conservan, en todo o en parte, su interés de actualidad

«TRIBUNE», de Londres.

# León Jouhaux Mis futuros secretarios

## Premio Nóbel de la Paz

El Instituto Nóbel anunció en la noche del 5 de noviembre que el Premio Nóbel de la Paz, de 1951, había sido atribuido a León Jouhaux.

La honrosísima distinción acordada por dicho benévolo Instituto, de tan alto prestigio mundial, al veterano sindicalista francés, y muy querido amigo nuestro, León Jouhaux, no puede ser más legítima y más acertada. Todos los buenos socialistas, sindicalistas y demócratas en general, del mundo libre, se congratulan sinceramente de esta distinción que recompensa muy justamente el esfuerzo inteligente y tenaz llevado a cabo durante tantos años en defensa de la paz por el batallador dirigente obrero Jouhaux, presidente en la actualidad, de la CGT-Force Ouvrière de Francia. Es resolución que enaltece también al propio Instituto Nóbel, como una prueba más de la imparcialidad con que dictamina sobre estas delicadas cuestiones y de la cual añade un testimonio en sus anales haciendo figurar, al lado de los nombres de otras eminencias internacionales, el nombre de un directivo de sindicatos obreros.

Este premio representa actualmente en dinero 167.612 coronas suecas, que equivalen aproximadamente a 12 millones de francos franceses. La elección entre los candidatos la hace el Comité Nóbel del Storting (Parlamento) noruego. No se indica nunca el motivo por el cual se establece preferencia por un nombre. León Jouhaux es el 50.º laureado con el Premio Nóbel de la Paz. Había esta vez 28 personalidades y 7 instituciones propuestas como candidatos. Figuraban en la lista, entre otros, Trygve Lie, el pandit Nehru y sir Hartley Shawcross.

De costumbre, se hace la entrega del premio al laureado en una sencilla ceremonia que tiene lugar en la Universidad de Oslo el 10 de diciembre, aniversario de la muerte del fundador de la Institución. Alfred Nóbel, químico sueco que inventó la dinamita. Durante ese acto, el premiado recibe la recompensa en metálico y el diploma del Premio Nóbel de manos del presidente del Comité, que es en la actualidad Jahn Gunnar.

### FELICITACIÓN DEL PSEO

M. León Jouhaux, 2, rue Montpensier, París.

Vuestra admirable labor por la paz, proseguida con constancia, ha merecido el Premio Nóbel. El Partido Socialista Obrero Español, orgulloso de poder contar entre sus viejos amigos, felicita fraternalmente a su fiel camarada.— Trifón GÓMEZ, Presidente; Rodolfo ELOPIS, Secretario.

### BIOGRAFÍA DEL LAUREADO

León Jouhaux nació en París el 1 de julio de 1879, en una familia de modestos obreros.

(Viene de la primera pag.)  
bastón edilicio. Con estos méritos —no lo conozco otros—, más el fraternal y triangular apoyo de determinada institución que maneja los partidos republicanos y pretende manejar igualmente al socialista, hécate aquí a nuestro hombre en la cúspide del suevo. Por no ofenderle —pues jamás me perdonaría comparaciones clericales—, prescindo de decir: cáteate a Periquito metido a fraile...  
Ya es lugar, Conchita, de actuar como secretaria mía. ¿No te asusta mi mal genio? ¿No te intimidan mis destemidas voces que tanto oías mientras viviste en el edificio de la calle Michoacán, donde tuvo sus oficinas la Junta de Auxilio a los Republicanos Españoles? Eran prontos en su transcendencia. Julio Camba dijo que soy un niño de manos, muy placido, pero que a veces, sin saberse por qué, me pongo a berrear. La verdad y esto debe quedar entre tú y yo es que soy un hombre débil, blando, tierno, y para ocultarlo, para disfrazarme, voy a gritar sin motivo, con propósito de que nadie descubra mis flaquezas, porque si las revela, dentro del medio en que me toca vivir, corro riesgos de dejarme devorar. Es la mayor de mis farsas, representada con tal éxito que no falta quien tomándose por un sujeto terrible y viéndome en silencio piensa que rumio alguna barbaridad.  
Debo advertirte que para ocupar mi secretaría particular tienes de competidor a Peridito Hoyos, el cual, con sus once años, es mi mejor amigo. Prefiero niños para amigos. Los hombres maduros o viejos son, en gran parte, flores marchitas e inclusive deshojadas hasta el punto de que a bastantes solo les quedan bírrientes espinas y, en cima, huelen apesadamente a tabaco. En cambio, los niños son capullos con hojas sin arrugas ni manchas y de deliciosa fragancia. Sin embargo, en Peridito Hoyos no es mucho el candor. Su precocidad va a ocasionarle la desgracia de ex-

tinguir demasiado pronto su infancia.  
No hay incompatibilidad entre vosotros dos como aspirantes a mi secretaría. Os queréis mucho, y yo, si me dan minutos y tiempo, es decir, si me proporcionan taquígrafos y máquinas de escribir, multiplicaré la tarea. Siempre extenué a estenógrafos y dactilógrafos.  
Aunque de tarde en tarde, Pedro y yo vamos juntos al cine, y el hijo alguna película para no desviarme de mi gusto. Ha sacrificado —a su edad— tardes dominicales para venir a distraerme trayéndome consigo una novísima linterna mágica, donde se reproducen, amplificadas, diminutas placas fotográficas de bellos paisajes, viejas ciudades y cuentos infantiles. Como yo desconozco los cuentos, él me los sintetiza con admirable precisión de lenguaje. En fin, tu sabes cuán listo es. Con la idea de ilustrar el texto de esta carta, le pedí un retrato suyo, sin decirle para que. Pero no advino mi pensamiento. «¿Acaso —me preguntó— va usted a hablar de mí en sus artículos? Me dejó tan estupefacto como quedó aquella murga a quien Pedro, todavía de niño, a los diez años, señalándole el abultadísimo vientre, le profetizó seriamente: «Señor, muy pronto recibirá usted la visita de la cigüeña».  
Le contenta mucho que le dicte cartas y habla conmigo sobre todo del Colegio Madrid, donde a vosotros se os echó muy de menos. Me refiere que en el autobús número 5 del Colegio él mandaría, una especie de cacique viajero, era tu hermano Ignacio. Después de ir, la amenaza de una pronta vuelta sostenía la disciplina a bordo. «Veréis lo que os aguarda —advertía Pedro a los colegiales discolos— cuando él llegue. Si así evitaba que se disputaran a puñetazos limpio los asientos preferentes del vehículo que transporta de casa al Colegio y del Colegio a casa a la chiquillería. Del mismo modo que el Cid muerto siguió ganando batallas, hasta ausente las ganaba también.

Estas semanas las charlas de Pedro conmigo giraron principalmente en torno a los preparativos del festival de fin de curso, celebrado con gran brillantez el domingo 18 en el Palacete Chino, donde más de tres mil personas aplaudieron frenéticamente a alumnas y alumnos en bailes regionales de España y Méjico, pero de modo particular a la orquesta de diminutos púrpuros, cuyo director, José Antonio Fernández, más pequeño que Pulgarcito y capaz de eclipsar a Toscanini, tan se enamoró de su papel que ni aún después de concluida su actuación quería abandonar el pedestal directorial.  
Pedrito no ha tomado parte en el acto. Supongo que ardiera en deseo de saber por qué. ¡Una verdadera tragedia, que le contaré en secreto! Pedro debía participar en «Fiesta en el Caucaso», danza por niños y niñas del ciclo tercero de primaria. Estaba encantado porque el emparejamiento con esbelta niña, a la cual se acogió magníficamente. Ya se había hecho el traje de caucasiense, sin duda porque ahora todo lo ruso está de moda. Pero de pronto ¡zas!, sin causa justificada, a su parecer, el director de ensayos le cambió la pareja. Su disgusto fué tanto

### ARGEL

El domingo 28 de octubre celebró nuestra Agrupación asamblea ordinaria correspondiente al tercer trimestre de 1951. Componían la Mesa de discusión los compañeros Enrique Crespo y José Sargas como presidente y secretario, respectivamente. Quedaron aprobados los puntos del orden del día relativos a altas y bajas de afiliados y gestión del Comité. En el capítulo lectura de correspondencia, se aprobó la contestación enviada al llamado «Círculo de Acción Socialista», manifestándonos que nosotros nos explicamos toda actividad socialista en las organizaciones de masas como el P.S.O.E. y la U.G.T.  
Se acordó cursar a nuestra Ejecutiva en el exilio una carta expresando el disgusto de esta Agrupación al ver aparecer con frecuencia en nuestro periódico algunas reseñas de diversas Agrupaciones en las que se ataca la conducta de algunos afiliados, estando éstos bajo expediente, pero sin fallo definitivo en contra de los mismos. Después de aprobar la gestión de Tesorería, se pasó a nombrar nueva Revisora de cuentas, siendo elegidos los compañeros Víctor Martínez, Angel Viala y Juan Viala. Se decidió dar plazo hasta final de año a los compañeros que están muy atrasados en el pago de sus cotizaciones. — V.R.

### BELGICA

Se ha celebrado el VI Pleno departamental, con asistencia de delegaciones de las cinco Secciones que componen el Grupo y gran número de afiliados. El presidente del Comité departamental, después de saludar a los asistentes, hizo historia de los acontecimientos políticos de los últimos tiempos en relación con el problema español y alentó a todos a permanecer cada vez más unidos, fieles a nuestros postulados y sin desmayar ante la inaudita conducta de las mentidas democracias con relación al problema español.  
El Pleno examinó la detallada Memoria que el Comité ha presentado a las Secciones, y se aprobaron todos los puntos que la misma contiene. Seguidamente, los delegados expusieron la situación y el espíritu que reina en sus respectivas Secciones, y el Pleno registró con satisfacción dichos informes.  
Procedióse finalmente al nombramiento de nuevo Comité Departamental, siendo elegidos en sus cargos todos los compañeros del Comité.

### SASABLANOA

En el domicilio social de la CGT.F.O. celebró nuestra entidad asamblea general correspondiente al tercer trimestre de 1951.  
La asamblea aprobó por unanimidad la gestión del Comité y el balance general de Tesorería con dictamen favorable de la Comisión revisora de cuentas. Se hizo constar en acta el sentimiento de la Agrupación por la muerte de nuestro llorado compañero Viejo...

### AUSTRIA

Los representantes soviéticos de la oficina de censura de Viena procedieron hace poco a la confiscación de un gran número de ejemplares de la edición en lengua alemana, destinada a los trabajadores austriacos de la revista «Noticias Internacionales del Movimiento Sindical Libre» publicada por la Federación Americana del Trabajo, proscribiendo contra dichos artículos que tratan uno de los misteriosos desaparecidos de personas que habían ocurrido en Berlín-Este, Alemania Occidental y Austria, y el otro, sobre experiencias en las minas rusas.

mayor cuanto que la nueva era gordita. Yo traté de apaciguarla desarrollando varias teorías desastrosas. En pro de ellas alegué que en España, si bien la República nos resultó flaca, siempre la simbolizó recia maestra, tocada con gorro trágico, y sostuvo que la delgada femenina es pasajera moda, quizás originada por el alto precio de los alimentos, pues hasta ahora siempre se sintió predilección por las mujeres metidas en carnes. Mis esfuerzos resultaron vanos. Acabaron de echarlo todo a perder mozas sangrientas de pérdidas condicplucos. Pedrito, amocodado por ellas, renunció a ser bailarín del Caucaso. Este año no ha aparecido en escena ni de caucasiense, ni de charro mejicano, ni de majador leño, de nada, convirtiéndose en sedoso espectador desde butaca lindante con la mía.  
Como estaba a mi derecha, del lado del ojo por el cual apenas veo nada, ignoro si durante la «Fiesta en el Caucaso», concentró la atención en su primitiva pareja, acomodada perfectamente, por lo visto, a su concepto de la estética.  
«Aquí —dices en tu misiva— ha entrado ya el invierno y hace mal tiempo, por lo cual hemos de llevar tanta ropa como para ir al Polo Norte». Comprendo cuánto extrañáis el brusco cambio de clima, entre esta eterna y monótona primavera de la capital mejicana y ese frío invierno, entre este cielo casi siempre azul y esa aglomeración de nubes bajas y grises, entre esta brisa seca y esa humedad perenne... Espero que volváis pronto a disfrutar de Méjico, aunque yo, ¡ay!, añoro el frío, la humedad y las nubes de mi Bilbao. «¿Cuánto —usted siempre— añades —con un huego en los corazones de los cuatro hijos de Vergara—. Gracias, muchas gracias. Y vosotros —tu, Carmencita, Ignacio y José Miguel— sabed que, además de los que ahí os rodean con su ternura, contáis aquí con otro abuelo que también os quiere, otro abuelo sí, porque tu padre, espíritu de vuestro padre, — Indalecio PRIETO. Méjico, D.F. noviembre 1951.

Al final de la asamblea, el compañero Antonio Navas, secretario de la Delegación del Partido, pronunció una breve y brillante disertación dedicada a honrar la memoria de quien en vida fué modelo ejemplar de civismo, nuestro camarada Julián Besteiro. Al cumplirse el aniversario de su muerte en las inmundas mazmorras que como cárceles tiene establecidas en España el espúreo general Franco, los socialistas españoles, fieles al pensamiento de quien fué uno de los preclaros presidentes del Partido y de la Unión General de Trabajadores, guardamos emocionado recuerdo de toda su vida consagrada por entero a la defensa de la clase trabajadora, del Socialismo y de España. Su vida entera, consagrada a defender los sagrados postulados socialistas, nos sirve de ejemplo y de lección para persistir con más fe y firmeza en la batalla emprendida para derrocar al régimen tiránico que ensangrienta a España. — J.M.V.

Se celebró nuestra Agrupación asamblea ordinaria correspondiente al tercer trimestre del 7 de octubre. El compañero Millán, presidente de la Mesa, dedicó un emocionado recuerdo a la revolución de Octubre del 34, realizada para rescatar la República española entregada arteramente a manos de los reaccionarios, indicando que nuestra conducta debe responder siempre al carácter de esa magnífica gesta en la que cayeron tantos camaradas en defensa de nuestras ideas. También recordó al compañero Julián Besteiro, muerto en la cárcel de Carmona por ser socialista y ugetista ejemplar, honor de la intelectualidad española.  
En el curso del ejercicio venido se han registrado en la Sección dos bajas voluntarias y dos altas. Se aprobaron los informes cursados por Secretaría a la Ejecutiva acerca de nuestras actividades, así como los de recepción de dicho organismo central. Respecto a la circular 13 (conjunta con la n.º 3 de la UGT), se resolvió esperar la llegada de la información prometida por la Ejecutiva sobre el contubernio yanqui-franquista.  
Acordó la asamblea que el Grupo departamental suscriba una acción de la Editorial Socialista y propague entre nuestros compañeros y los que se interesen por nuestros ideales la importancia de tan acertada iniciativa. El tesorero, Millán, leyó las cuentas correspondientes al trimestre, que quedaron aprobadas por unanimidad. Nuestra secretaria cursó las preguntas de la Ejecutiva sobre los latifundios en relación con el «Problema de la agricultura en España», a los compañeros que forman el Grupo de Estudios de Tours, para que discutan sus opiniones en próxima reunión de dicho organismo. — C.L.

# MOVIMIENTO OBRERO INTERNACIONAL

## LA MANO DE OBRA FEMENINA EN BELGICA

BRUSELAS (SIS). — El número de mujeres ocupadas en Bélgica como obreras y empleadas es de 421.886 (censo de 30-6-50). En 1945 era 276.844. El porcentaje femenino en relación con el conjunto de los trabajadores es de 24,4 por 100. Los cuatro grandes sectores que absorben en su mayor parte este mano de obra femenina son: metalurgia, textil, vestido y alimentación. Aparte de estos sectores, hay mujeres ocupadas en trabajos que podrían considerarse como esencialmente masculinos. En 30 de junio de 1950 había 10.054 mujeres empleadas en industrias químicas, o sea el 25,3 por 100 del total de los obreros de ese ramo. Las mujeres representan alrededor de un quinto del personal de la hotelería, y constituyen una aplastante mayoría del efectivo obrero en el sector del vestido (81,3 por 100). Se aproximan asimismo a la mitad del personal total en los ramos calzado y textiles.

## ALEMANIA

En Berlín-Este en las elecciones celebradas en el curso de este año para nombrar 5.872 miembros de Consejos de Trabajo, han resultado designados 4.182 de la Confederación Sindical democrática y sólo 47 de la central sindical dirigida por los stalinianos. De los otros miembros elegidos, unos son afiliados a entidades autónomas y otros no pertenecen a ninguna.

## NUOVA ADESIONE A LA CIOSIL

BRUSELAS (SIS). — Durante su primera Conferencia anual de delegados, celebrada el 30 de septiembre, la Unión Sindical de Trabajadores de Singapur, que cuenta 40.000 afiliados agrupados en 28 organizaciones, acordó pedir ingreso en la CIOSEL cuya sede central radica en Bruselas.

## D. N. U.

PARIS (SIS). — En la Asamblea general de las Naciones Unidas, cuyas sesiones se celebran en París, representada a la CIOSEL el vice-presidente de la misma y presidente de la CGT F.O. compañero León Jouhaux. Desde la constitución de la O. N. U. ha sido Jouhaux miembro de la delegación francesa en aquella.

## BELGICA

BRUSELAS (SIS). — Según estadísticas del ministerio de Asuntos Económicos, los tres principales contingentes de obreros y empleados entre las diversas actividades industriales y comerciales del país, están agrupados en: 1. Industrias metalúrgicas, con 301.000 trabajadores; 2. Industrias textiles, 138.000; 3. ramo de la Construcción, 117.000. Estos datos se basan en las inscripciones para los Seguros Sociales.

# Letras de luto

En Santiago de Chile falleció el 26 de septiembre doña Amparo Fustat, esposa abnegada y dignísima de nuestro querido compañero José González Bueno, de la Agrupación de Valencia en España. Acompañaron en el entierro, hasta el cementerio, numerosos camaradas y amigos, ostentando la representación del Comité de nuestra Agrupación el vicepresidente, compañero Felipe Pacha, quien puso fin al triste acto pronunciando unas muy sentidas frases. Expresamos al camarada González Bueno, así como a los demás allegados, nuestra condolencia más sincera.  
Nuestro estimado compañero Guillermo Lorca, de las Secciones de Caen (Calvados), pasa por el dolor de haberseles fallecido el día 25 de octubre su madre, doña Gregoria Gómez, a la edad de 74 años, tras breve enfermedad que ha durado tres días. Significamos al camarada Lorca, así como a los demás allegados, residentes en Madrid, nuestro pésame más sincero.  
En Barcelona ha fallecido recientemente doña Ana Gallego Alvarez, tía de nuestro compañero el tesorero de la Agrupación de Argel y correspondiente de EL SOCIALISTA Vicente Rodriguez, y de Josefina Sancho Gallart, y abuela de nuestro camarada Pedro Tejedor, secretario de la Agrupación de Saint-Henri. A estos buenos amigos, así como a los demás allegados, nuestro sincero pésame.  
A la edad de 74 años dejó de existir el 26 de octubre doña Josefa Vega, natural de Santa Eulalia-Llanes (Asturias), esposa de nuestro compañero Manuel Borbolla, fusilado por las hordas franquistas, y madre de la compañera tesorera de la Sección del PS.OE de Besanzón, Paz Borbolla. La finada, excelente esposa y madre, ha visto precipitarse su muerte a causa de los sufrimientos experimentados por la desgracia de su esposo y la separación de sus hijos, obligados a una prolongada emigración, así como por las persecuciones de que fué objeto ella misma de parte de los franquistas. A nuestra compañera Paz Borbolla, en Besanzón, y a sus hermanos Benedito, Santos, Santa y Benjamín, a la vez que al resto de los familiares en España y en Francia, les expresamos nuestro pésame más sentido. — C.M.

El 25 de octubre falleció la joven compañera Isabel Cuadra, afiliada a las Juventudes Socialistas de Lyon. La incurable enfermedad que contraía en España y que la prolongada estancia en los hospitales terminó por segar en flor su joven existencia. Los jóvenes socialistas de Lyon y la C.E. de la Federación han dirigido su más sentido pésame a la madre y hermanos de nuestra compañera, residentes en Petit Corbais, St-Priest (Isere).  
Tras cruenta y penosa enfermedad falleció en el Hospital Jules-Colombani, de Casablanca, el compañero Vicente Lara Botella, veterano de nuestras organizaciones socialistas y ugetistas. El compañero Lara comenzó sus actividades socialistas ingresando en la Juventud de Aspe en 1917. Se inició, pues, desde joven en trabajar por las ideas, distinguiéndose más tarde en la lucha sindical y política en la región de Alcoy (Alicante), donde llegó a ocupar, entre otros cargos, el de presidente de la Sección de Artes Blancas. Era un hombre firme en sus convicciones socialistas. Su entiero constituyó una imponente manifestación de duelo, habiendo asistido la mayoría de los afiliados de nuestras organizaciones locales, así como los miembros de los Comités departamentales del Partido y de la Unión, a los que se unieron buen número de compatriotas residentes en dicha ciudad marroquí. Durante el curso de su larga enfermedad, el compañero Lara Botella disfrutó en forma constante de la solidaridad moral y material de nuestras entidades. El Partido y la Unión han perdido un militante ejemplar. Reciban sus familiares, en España y Casablanca, el testimonio del profundo sentimiento de nuestras organizaciones por pérdida tan irreparable. — J.M.V.

# Rectificación

Por error involuntario, en las líneas que en nuestro número anterior sirven de entrada a los trabajos publicados en recuerdo de Tomás Meabe se dice que los restos de éste fueron trasladados de Madrid a Bilbao el año 1915, cuando en realidad se trata del año 1925, o sea diez años después de su muerte.

## En apoyo de las Ejecutivas

# El P. S. O. E. y la U. G. T. a través de sus Secciones

### Se desea conocer el paradero...

De González Murillo, natural de Berlanga (Badajoz), socialista, que pasó a Francia en 1939. Pregunta por él Juan Campos, hijo de Antonio de Berlanga también. Y paradero igualmente de Manuel Expósito, que durante la retirada de Cataluña se encontraba hospitalizado. Pertenece al 21 batallón, 179 brigada, de carabinieri, Rufásea comunicó la dirección de ambos a Juan Mora, 11, rue Babillot, Sidi Bel Abbès, por Orán.  
De Antonio Ruiz Bueno, natural de Cómpeña (Málaga), afiliado al PSEO. No tienen noticias de él en más de tres años ni su familia en España ni varios amigos en el exterior. Viva anteriormente en Figac (Lot), 8, rue Tomfont. Avisar a Miguel López, 8, rue Montebello, Auch (Gers).  
De Francisco López Real, natural de Nerva (Huelva), de profesión delineante. Informes a Ezequiel Ramos, 5, rue Verrière, La Grand-Combe (Gard).  
De Emilio Rodríguez Sabio. Le dará noticias interesantes José Cortada, 8, rue de la République, La Ricamarie (Loire).  
De Antonio Gabarrón, de Madrid. Comunicar a Francisco Corcobado, Maison Achard, L'Eparde, St-Etienne (Loire).  
De Salvador Menéndez Arias, venido a Francia en 1939, afiliado al PSEO en Asturias. Sus parientes en España no tienen noticias suyas desde hace muchos años. Avisar a Eloína Sánchez, viuda de Fernández, 24, rue Hotel-de-Ville, Chatelguynon (Puy-de-Dôme).

### DEL COMITÉ DE LA AGRUPACIÓN DE CASABLANCA

Al reanudar nuestra cuarta gestión hasta octubre de 1952, este Comité se complace en reiterar a la Comisión Ejecutiva del Partido en el exilio nuestra confianza y adhesión inquebrantables para proseguir, frente a cuantos obstáculos se opongan en el camino, la lucha para derrocar al sanginario régimen del espúreo general Franco que tiraniza al pueblo español desde 1936.  
Vaya, pues, este saludo fraternal a los compañeros de la Ejecutiva con el ruego de su extensión a los que en el interior, frente a los peligros constantes de su vida, mantienen enhiesta la bandera del Socialismo sin vacilación, con energía y sin ninguna claudicación.

### SECCION DEL PSEO DE LAS MUREAUX (S. et O.)

Que felicitamos tanto a la Ejecutiva como a EL SOCIALISTA por la campaña contra Franco y contra el Gobierno norteamericano, culpable este último de la continuación del tirano de España en el poder.  
Deseamos prosigáis la lucha contra el régimen que tiene sojuzgado al pueblo español hasta conseguir la desaparición de aquél y, por consiguiente, la liberación de nuestra patria.

### AUSTRIA

Los representantes soviéticos de la oficina de censura de Viena procedieron hace poco a la confiscación de un gran número de ejemplares de la edición en lengua alemana, destinada a los trabajadores austriacos de la revista «Noticias Internacionales del Movimiento Sindical Libre» publicada por la Federación Americana del Trabajo, proscribiendo contra dichos artículos que tratan uno de los misteriosos desaparecidos de personas que habían ocurrido en Berlín-Este, Alemania Occidental y Austria, y el otro, sobre experiencias en las minas rusas.

Imprimerie Spéciale de EL SOCIALISTA  
Gérant: R. DONAS  
30, rue Sainte - Marseille

Un libro de Juan Antonio Solari "Pablo IGLESIAS"

Nuestro querido amigo Juan Antonio Solari, secretario del Partido Socialista Argentino, acaba de publicar un libro titulado Pablo Iglesias. — Época, lucha, ejemplo, del que hace tiempo adelantamos noticia a nuestros lectores...

Solari — como Américo Ghioldi, como Besasso — se ha visto obligado desde hace varios meses a cesar en toda actividad política y a salir del país u ocultarse para escapar a la venganza del dictador Perón que tiene dada orden de apresarlos...

En nuestro próximo número publicaremos un capítulo del libro de Solari como homenaje a Pablo Iglesias, capítulo que no insertamos en este número, como era nuestro propósito...

CARTA DE ENRIQUE DIKMANN

Vicente López. — C. Juan Antonio Solari. Dirección: donde quiera que se encuentre. Querido compañero y amigo: Agradézcole el envío de su hermoso libro "Pablo Iglesias. Época. — Luchas. — Ejemplos."

Con interés: porque la "vida ejemplar" del santo laico que fue Pablo Iglesias es siempre interesante y aleccionadora. En España — singular país de individualismos extremistas — fanáticos de la Santa Madre Iglesia católica-romana o de la Santa Madre Anarquía: clericales feroces o anticlericales absurdos, un ejemplar humano como Iglesias, recto, sesudo, equilibrado, que toma el camino del medio y lo sigue durante su larga, laboriosa y fecunda vida de militante socialista es, realmente, un caso excepcional, si no único.

Con provecho: porque usted, amigo Solari, presenta la vida de Iglesias bajo tantas facetas y en sus múltiples aspectos que hace de su libro una lectura realmente provechosa. Usted aborda el tema. Ningún español socialista — por más español y socialista que sea — podría hacerlo mejor ni más completo. La pobre criatura del Ferrol — que se llamaba Paulino — infimo proletario gallego, que se hace hombre recto y correcto, fundador del Partido Socialista, impulsor de la Unión General de Trabajadores, que llena el escenario político y social de España con su personalidad vigorosa y austera, que trasciende las fronteras y se hace un eminente socialista internacional, aquel proletario que es símbolo de su laborioso y sufrido proletariado, encontró en usted un biógrafo digno de él. Usted, querido amigo Solari, captó la faz moral de esta insignie socialista español — padre y no abuelo — del sano y fecundo movimiento socialista de España. Y en su magnífico capítulo — "El Abuelo" — hace usted una admirable síntesis de tan magnífico ejemplar humano: fuerte, sencillo y bueno como lo califica acertadamente.

Y suscribo éste su pensamiento cuando dice: "No era ni fue nunca orgulloso, ni puso en su yunque de titán de la acción ni de la laica santidad de su apostolado el sello inútil de la vanidad."

"Pablo Iglesias" es un libro bueno, libro útil, libro decente para los tiempos que vivimos — y para todos los tiempos — que enseña, educa y guía a las jóvenes generaciones. Tal es el mérito de su obra, querido amigo Solari.

Un fuerte abrazo de su amigo y compañero que en mucho valora y aprecia su vida y su obra. Suyo afectísimo. ENRIQUE DIKMANN.

(1) «Abusos lo bautizaron los socialistas españoles. No me place. Abusos en un pasado muy pasado. Los pensamientos tienen padre, pero no el abuso. Los abusos no se bautizan. Pablo Iglesias es el padre del Socialismo español, no su abuelo.»

LA AYUDA AMERICANA, SEGUN VICTOR REUTHER

PARIS (Europa). — El representante en Bruselas de la gran central sindical norteamericana C. I. O., Victor Reuther, ha hecho en el American Club las siguientes manifestaciones: «Sería simplificar abusivamente decir que nuestro único objetivo consiste en luchar contra el comunismo. No podemos pensar en una solución de fuerza basta para arreglar este problema. Ciento sesenta millones de franceses votan porque piensan que solo los comunistas pueden evitarles ser machacados entre el alza de los precios y los bajos salarios. Los trabajadores se burlan de las cifras de producción si no se traducen por una elevación del nivel de vida, y hay que admitir que una de las debilidades de la ayuda americana radica en que los trabajadores europeos no han beneficiado prácticamente nada de ella. Por esto los Sindicatos americanos siguen necesitando sostener el esfuerzo de los Sindicatos libres que plantean el problema de la democracia en términos de espas y mantecquilla, salarios y casas»

PARIS Comemoración de la Revolución de Octubre

Cada uno tiene su octubre. El nuestro fue de pasión y no de muerte. Se le quiso evitar a España un fatidico mortal y cimentarle un porvenir radioso con sangre obrera. De momento se frustró el generoso afán. Un gran escritor español, de inquietud patológica, dijo que había necesidad de arrojar aunque fuera un millón de españoles a los lobos, si no queríamos arrojarnos todos a los puercos. Algo más de un millón de españoles fueron devorados por el lobo de la guerra dejando al resto bajo el dominio de los puercos. La vida gasta estas terribles bromas a los filósofos y a los pueblos. Les asustó aquella aurora otoñal, más fecunda que un estío, y nos hundieron en las penumbras de su poética cuartelera. Pero aquellos cimientos de octubre no hay hocio de puercos que los mueva. Se quiere o no, sobre ellos podrá edificarse el Renacimiento español. No hagáis caso a quienes en voz baja, suave e insinuante os digan que fue una locura generadora de los terribles males que vivimos. Y si fue locura, fue locura noble. No teníamos opción entre la locura heroica, noble, alta, constructiva y la espesa mentecatez de los que no construyen por temor a que un ladrillo les escache un dedo. El proletariado español supo elegir su camino y lo señaló a los demás. Por ello aquella efeméride ensancha de justo orgullo el pecho de los socialistas españoles y la celebran año tras año, y se rinde fervoroso homenaje a los héroes y a los mártires.

El Grupo socialista del Sena, con el de la UGT tuvieron la suerte de conmemorarlo con la briosa intervención de André Lefont, secretario confederal de la CGT-F.O., que nos hizo la rotunda afirmación de que ellos no podrían estar jamás al lado de quienes ayuden a Franco y continúen con severidad las maniobras tendientes a disminuir la potencialidad defensiva de las democracias europeas adscribiéndose al fascista Franco. Fue aplaudido con entusiasmo por los numerosos asistentes. Le siguió en el uso de la palabra Arsenio Jimeno, y después de la intervención de Carlos Martínez en nombre de las Comisiones Ejecutivas, cerró el acto el compañero Santines, quien lo había presidido acompañado, además de los oradores, por el presidente del Partido y de la Unión, camarada Trifón Gómez.

SENIO

Conferencia de Trifón GÓMEZ

(Viene de la cuarta pág.)

armas de la traición, puede escuchar con cierta frecuencia la opinión de don Julián Besteiro y conocer el pensamiento que lo dominaba.

Nuestro hombre rivalizaba con aquellos que aplicaban los más severos calificativos a los generales felones, y durante mucho tiempo cumplió con los deberes de su cargo de concejal del Ayuntamiento de Madrid, sin faltar un solo día a la Casa Consistorial. No regateó su esfuerzo personal para servir a la República desde el puesto oficial que tenía, si bien fue claro que rechazó cuantos le fueron ofrecidos fuera de Madrid. Concejal y diputado por la capital de España, me aseguró que no la abandonaría, por incomodo y peligroso que fuera su vivir.

Consintió salir circunstancialmente de Madrid para representar al Presidente de la República en el acto de la coronación del Rey de Inglaterra, haciendo saber a don Manuel Azaña en qué condiciones aceptaba el encargo, y lo que intentaría aprovechando la ocasión de hablar con las personalidades que allí se reuniesen. Con la escrupulosidad en el carácterística cumplió su deber. Sobre lo sucedido a su regreso no me parece pertinente hablar en este momento. Puedo asegurar que don Julián Besteiro sufrió una de las decepciones más crueles de su vida, que posiblemente influyera en sus decisiones posteriores.

La Junta de Defensa

La constitución de la Junta de Defensa que barrió el fantasma del Gobierno presidido por Negrín, de la que formó parte, a título personal, don Julián Besteiro, puede ser discutida desde el ángulo político y los juicios que se emitan pueden ser respetables. Pero tuvo aquel acto tanta grandeza desde el punto de vista humano, y una dosis tal de valor cívico, entonces apreciada en toda su magnitud, que incluso el doctor Negrín debió mostrar su agradecimiento a los componentes de la Junta por haberle relevado del continuo pasar, sin ningún decoro, el cadáver de España.

De cómo reaccionó en relación con este acontecimiento y de la conducta que observó don Julián Besteiro, os podrán dar idea clara algunos párrafos de correspondencia cruzada con otra figura excelsa de nuestro Partido, con don Fernando de los Ríos. Concedo importancia a esta lectura por la oportunidad de este momento, en que los impositores de siempre ensayan resucitar una titulada Federación Socialista en el exilio.

En carta fechada en New

York el día 7 de mayo, me decía don Fernando de los Ríos: «No sabe usted cuánto he de agradecerle una información detallada de cómo ocurrió el levantamiento de Madrid contra el Gobierno Negrín, el por qué, y causas que determinaron el hundimiento de toda la zona en vez de una entrega por etapas; yo estoy persuadido de que cumplí con mi deber, pero ello me ha proporcionado y proporciona disgustos que ahora mismo se dedican a aumentar los señores Negrín y Vayo durante su estancia lamentable en New York. Es increíble a dónde puede conducir la vanidad aliada a la soberbia, no se respeta ese inmenso drama de la derrota y en vez de solidarizarnos con ella, en silencio y con unidades para salvar y ayudar a quienes se pueda, se ha adoptado por quienes no pueden ser fiscales sino acusados, el papel de jueces y acusadores; de todo ello nace división y escepticismo entre la mejor gente. Escribame, si, querido amigo, y dígame la verdad de lo pasado. Estoy muy angustiado por Besteiro, pues me llegan noticias de que van a expulsarlo de España. ¿Es verdad?»

Yo contesté a esta carta el día 24 de mayo. He aquí algunos párrafos de mi misiva: «Me pide usted una información detallada de cómo ocurrió el levantamiento de Madrid contra el Gobierno Negrín, el por qué, y causas que determinaron el hundimiento súbito de toda la zona en vez de una entrega por etapas, dígame usted: «Dígame la verdad de lo pasado».

«Permitame, querido don Fernando, que antes sienta y los siguientes premisas: el levantamiento fué general y los primeros chispazos fuera de Madrid; yo no estaba comprometido en el movimiento, ni siquiera tenía noticias de que fuera a producirse, lo que me sitúa en posición serena para informar objetivamente. En todo caso, por propia estimación le diría la verdad; en el caso que nos ocupa, estoy en condiciones de decirlo sin temor a incurrir en error por apasionamiento; el hundimiento de la zona Centro-Sur era cosa archisabida de todos nosotros desde que sucedió el hundimiento de Cataluña, siendo Negrín el primer convencido de ello; de esto último soy testigo de mayor excepción.»

«Después de cenar, el día 5 de marzo de 1939, estando de sobremesa con nuestro común amigo José Gómez Osorio, en el Gobierno Civil, escuchamos a través de la Radio el discurso o alocución pronunciado por el amigo Besteiro; fué la primera noticia que yo tuve del levantamiento. La tesis desarrollada por nuestro amigo no me sorprendió, había tenido ocasión de oírlo muchas veces.

«Quise entrar en relación con Besteiro aquella misma noche, sin poderlo conseguir hasta el domingo siguiente, día 12, después de sofocado el movimiento comunista y recobrar la libertad de que los comunistas habían privado. Admiraba Besteiro. Aunque él nada me dijera cuando tuvimos ocasión de hablar, yo comprendo los motivos de cariño intenso, de generosidad sin límites que le impulsaron a proceder de aquel modo. Cuando los hombres proceden de semejante manera, pueden errar o acertar, pero merecen seguirles hasta la muerte. ¡Qué diferencia de conductas!»

«Díce usted: «Es increíble a dónde puede conducir la vanidad aliada a la soberbia». Cierro; solamente unos hombres cegados por la vanidad y

la soberbia podían ignorar que todo les era hostil en España, cuando regresaron a la zona Centro-Sur; todo o, menos el plantel de comunistas que seguía manejando a Negrín, enajenándole las simpatías de los socialistas y lanzándole contra todos los demás ciudadanos españoles.»

En la contestación que don Fernando me dió hay frases tan acusadoras como estas: «Vayo y Negrín se disponen a marchar a Méjico y ambos hablan del alzamiento de Madrid en los términos más violentos, equiparándole con el de Franco.»

«De banquete en banquete, como si estuvieran pasando una victoria, haciendo discursos a veces hasta de tonos jocosos, dan lugar a que las personas con sentido de responsabilidad se pregunten y me pregunten: «Pero qué es esto? ¿Qué se proponen, a qué vienen?»

Con estas diferencias de conductas no hallamos mezclados en el Partido con ciertas clases de gentes.

Ultimo gesto de una vida ejemplar

Lo fué el arrogante de escupir, mejor que decir, a la faz del Tribunal que debía juzgarle y sentenciarle: «Yo jamás he condenado ninguna revolución. Su pensamiento estaba fijo en el prestigio de nuestro Partido, a quien de veras querían condenar aquellos jueces, apoyándose en manifestaciones de don Julián Besteiro. ¡Qué poco y qué mal le conocían!»

O aquellas otras, contestando a preguntas aviesas para desprestigiar el régimen republicano: «El tesoro de España está representado por los miles de prisioneros que carecen actualmente en las cárceles y en los campos de concentración.»

Don Julián Besteiro murió el 28 de septiembre de 1942, en la prisión de Carmona respetado y querido por cuantos le rodeaban; estoy seguro de que guardando toda la entereza de que era capaz aquel santo laico, con ideales socialistas bien claros y arraigados profundamente.

Moriría sin odios ni aun para sus verdugos, aunque les dejara sentir en todas las ocasiones, con fundado motivo, cuán grande era su superioridad en todos los órdenes y manifestaciones de la vida.

Algún día conoceremos su testamento, y allí, en España, tengo la esperanza de que unánimemente le rendiremos justicia. Mientras ese momento llega, yo procuraré inspirar mis actos en su ejemplar conducta.

El secretario del Comité, Arcadio Martínez, hizo aclaraciones acerca de algunos capítulos de la Memoria, conviniéndose por el Congreso se leyera capítulo por capítulo y haciendo los delegados las observaciones que quisieran al final de cada uno de aquéllos. Fueron intervenidos diversos delegados, a los cuales contestó satisfactoriamente el secretario.

Las Revisoras de cuentas emitieron dictamen favorable de la UGT y de SDE, y quedaron aprobadas por unanimidad, así como también la gestión del delegado del Comité en el segundo de dichos organismos. Todo ello con una moción de felicitación para el Comité por el gran esfuerzo realizado.

Lyóse dictamen de la Comisión de Estatutos, con ligeras modificaciones a los mismos para facilitar la labor del Comité. Fueron aprobados por unanimidad tras unas aclaraciones del compañero Vitoria, de Serdinya. Formuláronse varias proposiciones, y después de intervenir Eparza, Vitoria, Santiago, Rubio, Rendondo y Cardil, quedaron unánimemente aprobadas.

Se eligió, también por unanimidad, nuevo Comité, en la forma siguiente: Presidente, Braulio Martínez; vicepresidente, José Almagal; secretario, Arcadio Martínez; vicesecretario, Baldomero Rodríguez; tesorerero, Tomás Ros; vocales, Pedro Navarro y Celestino Bedía.

Pascual Tomás hizo la clausura del Congreso congratulándose del buen trabajo realizado y pronunciando un importante discurso sobre política nacional e internacional, sacando conclusiones claras y concretas para la solución del problema español. Hizo remarcar, sobre este punto, la firme decisión de la Ejecutiva de proseguir la lucha implacablemente hasta derribar el régimen de tiranía que hoy impera en nuestra patria, como primera etapa para la emancipación total de la clase trabajadora; combate en el cual la UGT ocupa el primer puesto en honor de su pasado glorioso. Aprovechando la presencia de gran número de militantes de las J.J.S.S., se dirigió a ellos alentándoles a capacitarse para que, cuando regresemos a España, se encuentren en condiciones de ocupar las plazas que dejaron vacantes los centenares de miles de jóvenes muertos en la guerra o asesinados por el fascismo.

Las Comisiones Ejecutivas, por último, aprobaron la comunicación que nuestro compañero Trifón Gómez, como representante del Partido en el Comité de Enlace, dirigió el 5 de noviembre al delegado de la «Confederación de Fuerzas Obreras Españolas» anunciándole que el Partido se retiraba de dicho organismo.

Solidaridad Socialista Internacional

PARIS (SIS). — En cumplimiento de instrucciones generales comunicadas a las organizaciones afiliadas por la Entente Socialiste Internationale en favor de los camaradas españoles que luchan contra Franco, el Partido Socialista Francés S.F., I.O., desde de pasado el período en que su atención inmediatamente se ha dirigido a la obra llamada llamamientos, en términos vehementes, a sus militantes y amigos para que contribuyan económicamente, en la medida que cada cual pueda, a cooperar en el combate que interesa a todos los democratas para liberar a España de la sangrienta tiranía del general Franco.

Lo mismo el Boletín Interior de la SFIO que el diario «Le Populaire», de París, órgano central del Partido, ha publicado días atrás diversos trabajos orientados a caldear el ánimo de compañeros y simpatizantes, insertando, entre ellos, extractos de una carta de nuestro compañero Rodolfo Llopis al secretario de la Internacional Socialista, Julius Braunthal, y unas breves y briosas alocuciones del secretario general de la SFIO, Guy Mollet, y del secretario general adjunto, Georges Bruille, que es a la vez presidente de la Sección francesa de la Entente Socialiste Internationale.

Los fondos deben enviarse a «Entrée Ouvrière Française», 50, rue de Rivoli, París, cuenta de cheques postales C.C.P. 7081-60 París.



MARSELLA El Comité departamental de la UGT de Bocas del Ródano procedió el día 10 de noviembre al sorteo de la tómbola que habla organizado a beneficio de nuestros compañeros de España, resultando agradecidos los números siguientes: Primer premio, n.º 4149, un aparato de radio; segundo premio, n.º 0126, una bicicleta; tercer premio, n.º 2323, una gordinaria; cuarto premio, n.º 2034, un aparato fotográfico; quinto premio, n.º 0032, un cronómetro. Al publicar este resultado para satisfacción de todos, rogamos a los agradecidos tengan la bondad de pasar por nuestro domicilio social, 12, rue Pavillon, Marsella, a recoger los objetos que les han correspondido. — El Comité.

ORAN La Sección local de la Unión General de Trabajadores ha celebrado junta general ordinaria, aprobándose la gestión del Comité, que éste presentó en una detallada Memoria. Se aprobó igualmente la cuota obligatoria para el fondo de Ayuda a España, así como también el procedimiento para su recaudación. Por último, el Comité pres-

entó su dimisión, motivada, entre otras cosas —dijo—, por una carta que un afiliado le había mandado, un tanto injurioso. La asamblea, por aclamación, refrendó su confianza al Comité, y éste aceptó continuar en los cargos. — E.I.

P.S.O.E. - U.G.T.

Reunión conjunta de las Ejecutivas

Las Comisiones Ejecutivas del PSOE y de la UGT se han reunido conjuntamente el día 26 de noviembre. Se examinó ampliamente la situación actual a la vista de las informaciones recibidas del interior y del exterior de España en orden a la evolución del problema español. Se aprobaron las disposiciones adoptadas para denunciar ante la opinión internacional la superchería de las llamadas elecciones franquistas, que sólo quienes desconozcan la verdadera realidad española o los voluntariamente míopes, pueden creer que significan el comienzo de la pretendida democratización del régimen tiránico que padecen los españoles.

Las Comisiones Ejecutivas examinaron la situación que puede crearse a los refugiados españoles al cesar la OIR el 31 de diciembre y no firmarse la convención de Ginebra de julio de 1951. Se adoptarán los acuerdos pertinentes para procurar que los refugiados españoles continúen protegidos internacionalmente.

Las Comisiones Ejecutivas, por último, aprobaron la comunicación que nuestro compañero Trifón Gómez, como representante del Partido en el Comité de Enlace, dirigió el 5 de noviembre al delegado de la «Confederación de Fuerzas Obreras Españolas» anunciándole que el Partido se retiraba de dicho organismo.

CADA VEZ PEOR La técnica del atraco oficial

San Sebastián, 18 octubre 1951 (servicio especial). — Ya que no puedo servir hoy información de mayor enjundia, referiré, como entremés, un cuento de la picaresca española que está produciendo ahora materia para una frondosa literatura, aunque más bien parezcan cosas de «gangsters» de película.

La Diputación de Guipúzcoa tiene establecido un economato para el suministro de sus obreros y empleados, un economato de esos que sirven para vender a precio de straperlo los artículos intervenidos. Estos economatos tienen la obligación de comprar a las Delegaciones de Abastecimientos los artículos sujetos a intervención, con los cuales, quieran que no, han de admitir otros géneros de los que nadie quiere, sin discutir la calidad, ni la cantidad, ni el precio. La Delegación de Abastecimientos suministra a este economato aceite de «semillas oleaginosas» al precio de treinta y dos pesetas el litro (el precio de tasa es de 10,80). Tras esa preciosa frase de semillas oleaginosas —una de las muchas que ahora se estilán— se oculta un género de esos que en otro tiempo servían para que se hubiera arruinado el tendero que se hubiese atrevido a venderlo.

Y ahora viene el cuento, que no hará falta que jure que es rigurosamente cierto. Un cosechero cordobés ofreció a este economato aceite puro de oliva al precio de dieciséis pesetas litro; pero, claro, como sólo pueden comprar al organismo oficial, el señor Elorriaga, presidente de la Diputación, o lo que sea, tuvo que pedir permiso al gobernador, como delegado que es de Abastecimientos. Y el gobernador, caballero él, ofreció el permiso a la Diputación siempre y cuando ese aceite se vendiese al precio de treinta y dos pesetas y se le entregasen a él dieciséis. Hasta estas humillaciones ha tenido que llegar la famosa Diputación de Guipúzcoa que en otro tiempo fue una institución que llenaba de legítimo orgullo a todos los guipuzcoanos. Claro que a cambio de eso, cuando se reúnen para decir «sí» a todo —cosa que hacen una vez al mes— se obsesca a los diputados con un banquete en casa de la Nicolasa, que es el más famoso y caro restaurante de San Sebastián. Este gobernador no es el que sucedió al que era cuando la huelga de abril, o «intento de huelga», como decía la prensa no hace muchos días. El anterior a éste fué ascendido a delegado nacional de Sindicatos, que es una canonjía de postín, lo que consiguió pasando en Madrid todo lo que duró su gobernación, cuando los papanatas y eternos habiecas —que los hay bastantes— creían a pie juntillas que estaban realizando muy importantes gestiones para bien de esta provincia.

Lo sucedido con el pan tiene mucha gracia —es que son muy graciosos—. Hace un año se estableció la llamada ración de reservistas. Esto es una complicación que requeriría varias cuartillas para ponerla en claro, y renuncio a hacerlo. Esta ración era de trescientos cincuenta gramos, al precio de dos cuartillos. Primero, poco a poco, y luego deprisa, la calidad fué empeorando, y, por fin, a los pocos meses, el peso se redujo a trescientos gramos, todo ello a la chita callando y sin decir ni pío, lo que constituía una estafa, pues el precio se mantenía en las dos cuartillas, a pesar de unos contratos muy serieticos que tuvimos que firmar.

Ahora comienza el nuevo ciclo —otra frase— y el contrato se hace sobre raciones de trescientos gramos al precio de dos veintito, o sea al mismo precio que se estableció antes y que no se cumplió. Pues bien, la prensa lleva unos cuantos días haciendo una campaña de algarazara y bajando el precio del pan. Supongamos que un atracador le roba a usted la cartera y luego le da dos pesetas para el tranvía y presume de generoso y de buen corazón. Claro que estas cosas no le impiden que cada seis meses el Gobierno acuerde en Consejo extraordinario una que «energica» campaña para el abaratamiento de la vida, a la que «energica» campaña con todo entusiasmo los terratenientes, los grandes almacenistas, los especuladores, los straperlistas y hasta los gobernadores que se quieren ganar tres duros por cada litro de aceite. Todos, menos los consumidores, que se llevan las manos a la cabeza cuantas veces se dispone el Gobierno a arreglar las cosas.

Luego se celebran reuniones en las que ofrecen su colaboración incondicional, y la prensa y los de la «revolución» abren el grifo a la demagogia tirando contra los feroces egoísmos de los capitalistas, de los logreros, de los traidores —así les llaman— que olvidan que la revolución les ha sacado las castañas del fuego (esta frase es textual). Digo, pues, que esto es una tragedia de mucha risa; a veces, naturalmente. Empezan que siempre que ocurre esto, se repite el fenómeno. Empezan elevando los impuestos, o creando otros nuevos, por lo cual tienen una imaginación fecundísima, y terminan subiendo de precio hasta la arena que compran las mujeres para fregar los cacharros. — E.

(No hemos podido dar antes esta información del Interior debido al conflicto que ha impedido la publicación regular de nuestro periódico.)

Campaña de desarrollo de la CIOSL

Recientemente se ha reunido en Londres el Comité provisorio del Fondo de Actividades Regionales de la CIOSL para examinar los detalles de una campaña destinada al desarrollo del sindicalismo democrático y libre en todo el mundo, pero principalmente en Asia, África y Medio Oriente. El Fondo citado está proyectado en principio como de 250.000 libras esterlinas (unos 250 millones de francos franceses). La contribución que aportarán las Trade-Unions británicas se elevará a unas 100.000 libras (100 millones de francos).

(Se envió una misión especial a Turquía para ayudar a

que los trabajadores de aquel país se anilen en gran número en los Sindicatos libres. Hay proyectado para Asia un «cuartel general» en Ceilán, un colegio y diversas obras de educación. Se otorgará una ayuda eficaz a los Sindicatos nacionales ya existentes en diversos países de aquel continente. Una delegación de la CIOSL irá al Japón, en viaje que durará unos seis meses. Pienasé también en mandar representación a Corea próximamente. Se acometerá asimismo una intensa campaña en las regiones septentrional y occidental de África, estableciéndose un «cuartel general» en Acra (Costa de Marfil).

SUEZ Y GIBRALTAR

Marrullerías del tirano de España

Refiere Aldo de Quarto, enviado especial en El Cairo del diario socialista de Roma «La Giustizia», que han estado en la capital de Egipto varios periodistas españoles, uno de los cuales, V. de la Serna, redactor del diario de Franco «Alcazar», de Madrid, ha «concedido una entrevista» a la prensa egipcia. Consignando y repitiendo Serna que su pensamiento es idéntico al del Gobierno del Caudillo, ha dicho varios peregrinas cosas. Como ésta: «El canal de Suez es a las reivindicaciones de Egipto como Gibraltar es a España.»

Después de plantear este postulado «matemático», el mercenario Serna, tras aseverar que la España de Franco apoyaba indirectamente la evacuación del canal de Suez por los ingleses, añadió: «Como vosotros sufrís la opresión extranjera en Suez así injustamente nosotros la sufrimos en Gibraltar, por obra del imperialismo, nuestro común enemigo.»

Serna ha hablado de la «opresión» por una potencia extranjera. Se ha callado naturalmente, la que el régimen adulado abyectamente por él y otros como él está ejerciendo, con procederes verdaderamente inciviles, por ejemplo, en el Rif, contra tantos miles de aborígenes hermanos en religión de los egipcios. Y menos ha podido hablar de la opresión, más terrible aún a que los usurpadores del poder por la traición, el hiere y el fuego, a quienes el mamarracho Serna está constantemente jamiendo las botas, tienen sometida a 28 millones de compatriotas, a los cuales vendría más bien, por supuesto, vivir como vivían los «opresores» ingleses, cubriendo holgadamente sus necesidades económicas fundamentales y gozando de amplísimas libertades políticas y civiles, en lugar de estar «disfrutando» de la situación aportada por los «salvadores» de España de la banda de Serna.

Pero lo más extraño es que esa voz de Franco, exteriorizada por conducto de un muñeco que obedece al mandato de su amo el ventrílocuo, al mismo tiempo que se expresa así en Egipto (casi juro que la de los agentes de Stalin, interesados también por su parte en provocar enredos), al propio tiempo, decimos, está pidiendo e implorando angustiosamente en Washington el colega de la Gran Bretaña en la defensa de la civilización occidental, que le ayude económicamente facilitándole cientos de millones de dólares.

Franco practica el «gangsterismo» político y diplomático con una impudicia atroz. «No dicen nada, los hechos enuncian, a los políticos y diplomáticos vanquis y británicos, principalmente los primeros».



## EN MEMORIA DE JULIAN BESTEIRO

# "Yo jamás he condenado ninguna revolución"

## Conferencia de TRIFON GÓMEZ en París

Organizado por los Grupos locales del Partido Socialista, Unión General de Trabajadores y Juventudes Socialistas se ha celebrado en París un acto conmemorativo del aniversario de la muerte, en la cárcel de Carmona, del inolvidable camarada Julián Besteiro. El acto, al que asistieron numerosos camaradas y amigos, fué presidido por el compañero Miguel Santines quien, al igual que lo hizo el compañero Mariano Rojo, en nombre de los Comités locales, dedicó sentidas palabras a destacar la personalidad de nuestro ilustre desaparecido, desprendiendo las enseñanzas que su conducta nos ha proporcionado.

Seguidamente, el camarada Trifón Gómez, Presidente de las Ejecutivas del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores, pronunció el siguiente discurso:

Sean mis primeras palabras de agradecimiento a los Comités organizadores del acto que estamos celebrando, por la oportunidad que me deparan de rendir homenaje tanto merecido al que fué en vida modelo de amigos, excelente militante socialista —a juicio mío— y en suma, un hombre en la afección pura y profunda del sustantivo.

En la tarde del 9 de agosto de 1917 cuando yo conocí a don Julián Besteiro, oyéndole hablar por primera vez en el comité, donde mejor puede apreciarse lo que llevan las gentes en el cerebro, en una reunión celebrada por la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores, en la que, después de escuchar a una delegación del Sindicato Ferroviario del Norte, se decidió declarar la huelga general, sin distinción de profesiones, en toda España.

El acuerdo adoptado en aquella reunión imprimió el rumbo que ha seguido mi vida hasta el momento presente, motivo por el cual he conservado una visión clara de aquel escenario y de la conducta de todos y cada uno de aquellos beneméritos compañeros que integraban la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores.

Don Julián Besteiro, terminadas que fueron las intervenciones, muy matizadas, de los compañeros allí reunidos, logró la unanimidad en la decisión de declarar la huelga general. A su juicio, la Unión General de Trabajadores estaba obligada a apoyar al Sindicato Ferroviario del Norte en la lucha que éste acababa de decidir, y había cuenta de los compromisos que nuestra central sindical había contraído con otras fuerzas políticas y sindicales era preferible declarar la huelga general con la significación político-social que desde el primer momento se había concebido. Así fué decidida la huelga nacional más general que registra la historia del movimiento obrero contemporáneo.

Desde aquella fecha el nombre de don Julián Besteiro quedó vinculado a la vida del Partido y de la Unión General de Trabajadores, resultando difícil discernir si se trataba de un hombre de formación política interesado por las actividades de carácter sindical, o de quien, teniendo una formación sindical, está convencido de la necesidad de la acción política para poder lograr la emancipación integral de la clase trabajadora. El no estableció ninguna preferencia entre el Partido y la Unión General de Trabajadores al dedicarse sus mejores actividades,

lo son aunque puedan exhibir un título académico o universitario. Quien guardaba una prudente reserva hacia los intelectuales, no exenta de amargura, era don Julián Besteiro, que observaba en muchos de sus colegas una ausencia de honestidad en sus propósitos, confirmada muchas veces desgraciadamente por los hechos.

A esa convicción se debió en aquella ocasión Besteiro prestó un buen servicio al Partido, colocándose decididamente y desde el primer momento al lado de viejos socialistas de extracción obrera que se habían formado en las filas de la organización sindical, con un sentido claro de la ruta a seguir en la defensa de nuestros ideales.

Sin embargo, las inquietudes de don Julián Besteiro por el peligro que acechaba a la Unión General de Trabajadores de caer en un reformismo incompatible con los principios que informan a nuestra central sindical eran tan visibles, que a veces advertían mortificantes para quienes, participando de sus mismas opiniones, estábamos a diario en contacto con la realidad sindical que la dictadura nos imponía.

Al salir de aquel período nuestras organizaciones con su fuerza acrecentada y aumento de prestigio, muchos de nosotros a quienes pudieron parecer molestas, por insistentes, las inquietudes de don Julián Besteiro, comprendimos lo bien fundadas de éstas.

Quiero glosar la actitud de don Julián Besteiro durante este período de tiempo, sin aludir de manera concreta y singular a los diversos acontecimientos que sucedieron, como un verdadero vendaval, la vida de España, la del Partido y la de la Unión General de Trabajadores, y ello por varias y potentes razones. Entre ellas, la de haber sido actor en muchos de esos acontecimientos. No me perdonaría jamás si mi torpeza me llevara a servirme a guisa de escudo de una figura desaparecida, cuyo recuerdo venero, para defender juicios emitidos y actitudes adoptadas, de todo lo cual debo responder yo en el lugar y momento que el Par-

tido y la Unión General de Trabajadores estimen pertinente.

Se me permitió, sin embargo, citar unas frases pronunciadas por don Julián Besteiro desde el alto sitial de la Presidencia de las Cortes Constituyentes de la segunda República española, como prueba inequívoca de su amor por la Unión General de Trabajadores. «Señores diputados —dijo Besteiro—, al elegirme Presidente de las Cortes Constituyentes de la segunda República española me habéis dispensado un honor que os agradezco infinito. Mas, estoy, o me considero obligado a informaros que soy Presidente de la Unión General de Trabajadores de España, y si ustedes consideran el desempeño de ambas funciones incompatibles, pueden ustedes elegir nuevamente otro Presidente».

### Pensamientos de don Julián Besteiro

Acontece con lamentable frecuencia en la vida de los hombres y de las colectividades formular juicios con lamentable ligereza sobre los unos y las otras, no ciertamente por lo que son, sino por lo que gentes escadas —las hay en todos los campos— dicen que son. Yo no me considero capaz para discernir a nadie, y menos a don Julián Besteiro, título de intérprete fiel de las teorías de Carlos Marx. Lo que sí afirmo es la gran preocupación de este amigo por que el Partido, e incluso la Unión General de Trabajadores orientasen sus actividades en lo que él consideraba ortodoxia marxista.

A mediados del año 1933, después de haberme hablado durante muchos meses de sus inquietudes al respecto, se decidió a publicar, traducido al español, el Programa de Erfurt, explicado en su parte fundamental, bajo el patronato de la Fundación Cesáreo del Cerro. Lo que nos interesa conocer hoy es el prólogo o introducción del libro, prólogo escrito por Besteiro, en el que se reflejan las inquietudes espirituales de éste:

«Para el cumplimiento de la misión histórica propia del

Partido Socialista la disciplina es una condición fundamental; pero la disciplina socialista no consiste en la obediencia ciega a los «kakes» de los jefes. La disciplina socialista es la aceptación voluntaria de las normas que a sí mismo se da el Partido, y esa aceptación voluntaria no puede producirse sino sobre la base de una obra crítica permanente y de una libérrima discusión.

«El día en que en un Partido Socialista se cegaran las fuentes de la crítica, de la crítica de sus propias ideas, y de sus propias actuaciones, tanto como de la crítica de los hechos y de los principios de los adversarios, ese día el Partido habría perdido su propio carácter y se habría convertido en una secta de apasionados doctrinarios».

«Ocasiones hay en que un espíritu superficial, sino seriamente discrepante, probablemente fiel a la causa, como el de Kautsky, pueda prestar al Partido Socialista de su país y al movimiento internacional servicios incomparablemente superiores a los que pueden prestarle los afortunados líderes triunfantes, partícipes de momentáneos entusiasmos de las masas, por esforzados, hábiles y certeros que aparezcan sus movimientos, nadando a favor de la corriente».

«Carlos Marx fué un discrepante de su época. Pero cuando a Carlos Marx le faltó la vida, sus ideas se hicieron masa, o, mejor, las masas proletarias empezaron a abrazar sus ideas».

«Carlos Kautsky fué un discrepante cuando en las filas de la internacional se empezaron a abrir paso las ideas reformistas, patrocinadas por una personalidad tan noble y tan alta como la de Bernstein».

«Jamás el ideario marxista ha recibido golpes más ciertos y más duros que los que le asestaba el reformismo. Las apariencias todavía favorecían en aquellos años el desarrollo de la tendencia reformista. Los hechos que en apoyo de esa tendencia se alegaban eran ciertos. El número de los accionistas en las Sociedades a n ó m i m a s aumentaba; las grandes propiedades territoriales se dividían; el ritmo de las crisis industriales se alteraba, y dejaban de aparecer con la frecuencia acostumbrada los períodos de depresión industrial».

«Una observación incompleta de la realidad y una crítica deficiente de la evolución económica llevaban a muchos espíritus a abandonar la teoría de la concentración del capital, la teoría de las contradicciones internas del régimen capitalista y de las crisis inevitables de la producción; la teoría de la proletarianización creciente de las masas y de la acentuación de la lucha de clases».

«En las filas del Socialismo militante la doctrina reformista puede decirse sin exageración que no cuenta para nada».

«Pero si el curso mismo de la Historia ha privado de significación al reformismo teórico, en cambio ha creado en las filas socialistas el peligro del predominio de un reformismo práctico, que puede a veces adoptar apariencias de radicalismo extremo, pero que se caracteriza por la desestimación de los principios del marxismo como norma de acción para erigir en tales las exigencias prácticas del momento. Es una especie de pragmatismo político, campo abonado, como el pragmatismo filosófico, para el desarrollo de las masas, riadas formas de regresión. Si ese peligro se convirtiese en realidad, la degeneración del movimiento socialista en un sentido no ya reformista, sino oportunista, constituiría una fatal consecuencia, que debemos hacer todo lo posible por evitar».

«El Socialismo no actúa de espaldas a los hechos; se sirve de ellos para elaborar sus teorías, que son sus elementos científicos creadores y vitales. Un movimiento socialista esencialmente práctico, sin principios y sin teorías, cualesquiera que fuesen sus triunfos inmediatos, sería un movimiento sin alma y sin porvenir».

«Por eso, en medio de las exigencias apremiantes de la actualidad, es cada vez más necesaria para el militante la insistencia en la meditación y el conocimiento lo más profundo posible de los fundamentos teóricos del Socialismo».

«Así pensaba y así escribió el socialista español que fué don Julián Besteiro, motejado sin el más insignificante motivo como reformista».

### La rebelión de los generales

Desde que estalló la rebelión militar en España, el 18 de julio de 1936, hasta que terminó la guerra con el triunfo de las

Formas en la tercera página



La escisión del Partido

La dictadura de Primo de Rivera

### ¿Esperanzas fallidas?

# El Caudillo y sus tribulaciones

Si nos atenemos a opiniones tan autorizadas como las de la revista «Tribunes», por ejemplo, órgano de la fortísima ala izquierda del laborismo británico que encabeza el ex ministro Aneurin Bevan, los tratados entre Franco y el Gobierno de Washington han entrado en una nueva fase de extraordinario interés y no favorable, ciertamente, para el dictador. «Las enérgicas protestas de los Gobiernos francés e inglés contra las proposiciones para incluir al dictador español en la alianza atlántica —escribía «Tribunes» el 19 de octubre— han tenido resultados beneficiosos. Ni el presidente Truman ni Mr. Acheson han estado nunca muy predisuestos a un acercamiento con España, pero no cabe duda de que los argumentos franceses e ingleses les han ayudado a adoptar una actitud más firme contra las peticiones de los estrategas míopes del Pentágono y de los sostenedores políticos de Franco. El sentido común, en este caso, fué indudablemente respaldado por las observaciones de los negociadores americanos en Madrid. Aunque los hechos no han sido publicados oficialmente, se ha escapado la suficiente información para poner en claro que el trato intentado ha fracasado. El embajador americano, Stator Griffiths, ha llevado a Washington un informe tan lúgubre de la situación en España que, al parecer, hasta el Pentágono ha quedado impresionado». «Tribunes» afirma luego que el informe del embajador Griffiths reconoce la corrupción e ineficacia combativa del ejército del Caudillo, y añade: «La mayor parte de los oficiales del ejército español, aunque mejor pagados que los funcionarios civiles y los hombres de profesiones liberales, aumentan afortunadamente sus ingresos con beneficios suplementarios obtenidos en el mercado negro o dirigiendo hoteles, cafés, comercios y negocios de exportación».

No es sólo la revista laborista, cuyos juicios, no obstante su rigurosa objetividad, podrían ser tenidos por parciales, la que se expresa así. El corresponsal en Madrid del «Christian Science Monitor», en una información que, a su vez, ha comentado el corresponsal en Nueva York del «Manchester Guardian», hablaba hace unas semanas de que, si bien es cierto que en el Pentágono hay un grupo numeroso de militares que han apoyado ardientemente la causa del general Franco, no lo es menos que los jefes de Estado Mayor se han mostrado muy poco propicios a la utilización del ejército español. El corresponsal del «Monitor» precisa que, con motivo de la reciente reunión de cancilleres en Washington, los señores Schuman y Morrison tuvieron una conversación privada con Mr. Acheson. Schuman dijo que un ejército español acrecentado y equipado modernamente bajo el mando de Franco suscitara en Francia muchos recelos. Morrison apoyó calorosamente esta declaración, advirtiéndole que el tradicional antiamericanismo de Inglaterra, ahora soterrado, se volvería agudo si los E.E.U.U. insistían en llegar a un convenio que hiciera de España, en una u otra forma, un aliado del Pacto Atlántico. Mr. Acheson, si hemos de creer al corresponsal, se sintió vivamente impresionado por estos argumentos.

Otros testimonios podrían ser citados. Añadamos a los anteriores solamente uno, aparecido en «Peace News», de Londres, y basado también en el informe —en realidad ya más público que secreto— del embajador Griffiths, a quien no podrá acusarse, desde luego, de ser un enemigo de Franco. El comentario de «Peace News» puede resu-

El presente trabajo debió publicarse en el número correspondiente al 7 de noviembre, pero no apareció por los motivos que conocen nuestros lectores. Lo insertamos en este, a pesar del tiempo transcurrido, porque la situación que refleja no ha sufrido, que sepamos, variación sensible y el comentario conserva, por consiguiente, en lo fundamental su actualidad.

El ejército franquista, compuesto de 250.000 soldados efectivos, y no los 400.000 de que habla la propaganda oficial, no podría mantener los Pirineos contra los rusos ni siquiera dos semanas. Las fuerzas aéreas, integradas por unos mil aviones, pero de los cuales menos de la mitad están en condiciones de despegar, serían derribadas en dos días. 2) Franco no está dispuesto a introducir ninguna modificación en su régimen político, no obstante ser tan notoriamente ineficaz y corrompido. 3) El ejército español es ineficiente por su armamento anticuado, por el estado lamentable de las carreteras españolas y porque sus oficiales están entregados a menesteres burocráticos en empleos particulares y en negocios del mercado negro o desarrollados bajo la influencia oficial. El Gobierno de Washington no desconoce ninguna de estas circunstancias, puesto de relieve en el informe del embajador Griffiths y que revelan una realidad bien distinta a la que los estrategas norteamericanos esperaban encontrar en España.

Ninguno de los testimonios aquí recogidos, ni otros que pudieran agregarse aportan nada nuevo, pero sirven para reforzar la hipótesis de que, en efecto, un cambio de actitud parece haberse operado en Washington respecto a Franco. El silencio que desde hace unas semanas se guarda en Madrid es harto significativo. «Han entrado las negociaciones emprendidas en un impasse accidental

### DOBLE PROTESTA

## Las cosas en su punto

Resonancia considerable está teniendo en todo el mundo libre la situación en que se encuentran una treintena de anti-franquistas, presos actualmente en Ocaña, que, por actividades políticas contra la tiranía de Franco, esperan comparecer dentro de muy breve plazo ante Consejo de Guerra, presintiendo para todos o casi todos ellos penas severas.

Pareciéndonos bien, haga quien lo haga, toda esforzada labor política encaminada a propiciar el hundimiento del oprobioso régimen de piratería que tiene oprimido a nuestro pueblo español, apoyamos y seguiremos apoyando resultadamente todo cuanto se haga en favor de esos desventurados compatriotas sobre los cuales pesa la amenaza inmediata del liberticida amo temporal de nuestra patria.

Pero lo que no podemos de ninguna manera silenciar es nuestra protesta por el hecho de que a cuenta de este suceso se realice campaña de proselitismo por cierto sector de la emigración española, atribuyéndose falsamente facultades directivas del gran movimiento cívico de Cataluña de la primavera pasada, dando al extranjero torcidas versiones sobre la organización del mismo y disfrazando la significación política de los encartados en el actual proceso con propósito ardero de ganarse méritos y prestigios que no le corresponden ajustándose a la auténtica verdad de lo entonces acaecido y de lo que ahora ocurre,

Del presidio al Parlamento

Como vosotros sabéis, los unos por haber vivido los acontecimientos y los otros por la lectura de éstos, la voluntad del pueblo español, expresada